
Minuta de reunión de la Comisión Local de Sustentabilidad 

Fecha: 25 de agosto de 2023 

Lugar: Mesas externas en el IRyA 

Asistentes: Jane Arthur, Berenice Ramos, Aina Palau, Ricardo González, Dulce 
Soriano, Adriana Medina, Blanca Rodríguez, Alfonso Trejo, Thomas Nony.

Temas tratados: 

1. Se informó sobre las adecuaciones que se ha realizado al terreno, 
concretamente la instalación de un tinaco de capacidad 3000 litros de 
agua y una puerta principal con chapa. Se comentó que parece que 
solamente sobreviven 4 de los 40 árboles plantados debido a la ola de 
calor en junio/julio. Berenice informó que una investigadora quiere donar 
varios árboles jacarandas para contribuir a los esfuerzos de reforestación. 

2. Jane informó sobre la última reunión de la RUS-Morelia (10 agosto) y de 
la reunión de los representantes de la RUS-M con el Consejo de 
Directores del campus (17 agosto) en la cual se decidió apoyar las visitas 
de especialistas para realizar los levantamientos de la red eléctrica y de la 
red hidráulica del campus. También en esa reunión se presentó el 
directorio de proveedores sustentables y los avances del diagnóstico de 
los residuos generados en el campus. 

3. Berenice comentó que la organización PHUMUS puede impartir cursos 
de capacitación sobre el tema de la correcta separación de residuos y se 
discutió si sería conveniente pedir un curso general para el campus o uno 
sólo para los integrantes del IRyA. 

4. Aina y Dulce informaron sobre los avances de la Subcomisión de 
Residuos y se discutió la posibilidad de que el IRyA participe en la 
capacitación y diagnóstico de los residuos peligrosos (CRETIB) que se 
está contemplando llevar a cabo en el campus.

5. Jane informó que se inscribió el trabajo de las experiencias de 
reforestación de esta comisión como poster en el próximo Congreso de 



Sustentabilidades organizado por la Coordinación Universitaria para la 
Sustentabilidad (COUS) que se llevará a cabo del 3 al 6 de octubre en el 
centro de Morelia.

Compromisos y acuerdos: 

• Se acordó preguntar a los técnicos de cómputo del IRyA y al encargado 
del laboratorio de radio astronomía acerca de los posibles residuos 
CRETIB que se generan en sus áreas de trabajo, por ejemplo, pilas de 
litio de las computadoras portátiles, baterías de las UPS, cartuchos de 
toner terminados. 

• Se acordó realizar una visita al terreno para plantar las jacarandas en 
cuanto estén entregados por la investigadora quien los quiere donar. Así 
mismo, se acordó programar una visita para regar los árboles 
sobrevivientes. [Visita realizada el 7 de septiembre. Se contaron 7 pinos 
y un fresno sobrevivientes y se plantaron 4 jacarandas]. 

• Se acordó programar las próximas reuniones de esta comisión para el 
último viernes de cada mes. 


